

La Clave

DIARIO ILUSTRADO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Salamanca: un trimestre, 3'50 pesetas.—Fuera de la capital, 4
Anuncios, reclamos, comunicados, etc., á precios
convencionales.—Pago anticipado.

Año 4

Núm. 3º

SALAMANCA 4 DE NOVIEMBRE DE 1897
Número suelto CINCO céntimos

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

LEONES, 4 Y 6

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.—TODA LA CORRESPONDENCIA Á LA DIRECCION

EL MURMURADOR

I

Digno del más soberano desprecio es este tipo de la Sociedad. Difícil, casi imposible será poder hallar una disculpa, un argumento que sirva de justificación al vicio de murmurar, y á pesar de que todos estamos convencidos de que aquella cualidad no es nada recomendable, sin embargo ¡son tan pocos los que no incurrir con frecuencia lamentable en aquella falta, que tan justamente censuramos en el prójimo!

Hay murmurador de circunstancias y murmurador perpétuo ó llámémosle de oficio. Ambos son perjudiciales y aborrecibles, pero el segundo, del cual nos vamos á ocupar, es incorregible y mucho más despreciable que el primero.

El murmurador de oficio no encuentra jamás una acción digna y espontánea de sus semejantes; mas siempre halla algún pero, y este le hace resaltar de un modo pcco caritativo, en descrédito de la persona. Habla, por ejemplo, nuestro tipo, de su amigo Juan, y le vereis en primer término citar algunas cualidades recomendables de aquel, mas á renglón seguido os referirá algún episodio poco edificante de la vida de Juan, si quiera sea inventado, pues á este recurso acude el murmurador las más de las veces.

Siempre el que murmura se prevale de la ausencia de aquel á quien trata de zaherir, y por lo tanto, casi nunca se le desmiente, resultando de aquí, el que lejos de corregir su repugnante vicio, se alienta y esgrime cada vez con mayor brio su arma favorita.

En el más ligero defecto, en el descuido más insignificante, ó en la distracción más pequeña, encuentra el murmurador formidables argumentos para atacar la honra, el gusto ó el talento de su prójimo, enseñándole tanto más su pasión dominante, cuanto es mayor el aprecio y consideración que á su víctima dispensa la Sociedad.

Decid al murmurador que Fulano es asiduo trabajador y honrado ciudadano, y si no os puede negar estas cualidades que todos reconocen, no dejará de indicaros que tal sujeto trabaja más de lo justo, no por virtud, sino por el más refinado egoísmo y ambición de ser rico y dominar; y que en cuanto á ciudadano honrado, si bien así lo parece, es un fanático ul-

TIPLES DE ZARZUELA



AURORA GUZMÁN

En los teatros del Centro y Sur de América el nombre de Aurora Guzmán basta para asegurar el éxito de una compañía.

La «Guzmancito», que así la llaman, lo reúne todo: belleza, talento, gracia inimitable.

El tambor de granaderos y *El monaguillo*, sus obras favoritas, las hace con un lujo de detalles que asombraría á muchas de nuestras tiples al uso.

Su rostro, es tan extraordinariamente expresivo, que á veces la palabra sírvela sólo para acentuar el gesto que por sí lo dice todo.

«Tiplecita ideal, ídolo del público americano», la ha llamado un cronista y ha podido llamárselo sin hipérbole.

¡Lástima que por eso los empresarios americanos se la disputen y la Guzmancito haya de vivir alejada de los teatros de Madrid, donde pudiera ocupar honroso puesto!

tramontano, un liberal de circunstancias, ó un demagogo furioso. Jamás el murmurador os concede de lleno la reconocida é indisputable virtud de un prójimo sin someterla antes al exagerado tamiz de su mordaz censura; y al pasar por este, se oscurece ó mancha aquella sin remedio. Tales son los asquerosos efectos de la murmuración.

El tipo en cuestión, nunca se examina á sí mismo, ocupada como tiene su atención toda en ofender á sus semejantes. Si pudiera mirar sus in-

numerables defectos, se espantaría de sí propio y acaso llegaría á dominar su vicio; pero lo repetimos, él nunca se mira, solo ve los deslices del prójimo, y manifiesta muy satisfecho que no los refiere por murmurar, sino porque son verdades que saltan á la vista; porque, eso sí, él aborrece la murmuración con los cinco sentidos. Nunca dice más verdad, porque el murmurador afea con el mayor calor ese vicio en los demás.

LOPE TORES.

(Se continuará).

MI GAZPACHO

Supongo que no creerán mis lectores, si es que los tengo, que les voy á dar una receta para guisar este plato. No señor: no es mi idea quitarle la plaza á ese señor doctor que, lo mismo escribe artículos sobre urbanidad y cortesía, que lanza fórmulas de cocina.

Mi gazpacho es especial, *sui generis*, estilo Weyler, yo me lo guiso y yo me lo como. No es la estación en que estamos la más apropiada, pero ¡qué quieren ustedes! es fruta del tiempo y hay que aprovecharla.

Quizá les choque á ustedes esto de que es fruta del tiempo, pero á mi que no me gusta escribir en estilo de adivinanzas, por otro nombre, estilo de Clarín, voy á explicarme mejor que algunos periódicos su actitud ante la cazuela del presupuesto.

Verán ustedes qué componentes más sencillos. Que se lee una noticia de *El Adelanto*, de esas que suele publicar en *secreto* para que se entere Dios y todo el mundo, ¡aceite! Esta palabra no es una interjección, es sencillamente el sustantivo tal; quiero decir, que ya tengo aceite para mi gazpacho.

Que luego lee usted un artículo de *El Líbaro*, de esos de *doble fondo*; vinagre, vinagre puro. Después lee usted una hoja entera, si se puede resistir, de *El Fomento*, pues ya hay pan mojado. Y así sucesivamente.

Yo bien sé que habrá días en que salga cargado de ajo, otros de cebolla y así según lo que yo pueda recoger para el día.

Pero prefiero esto á que me salga soso. Que por qué? Sencillamente porque no lo escupan mis lectores, ó porque no lo coja el Director y salga por la ventana de la redacción con cazuela y todo.

DORADO PELEUZ.

SANTORAL

SANTOS PARA MAÑANA.—San Zacarías profeta y Santa Isabel, padres del Bautista

CULTOS.—*Adoratrices*.—Sigue la novena á las ánimas.

Clerecía.—Primer viernes de mes. Por la mañana á las siete será la comunión general. Los ejercicios de la tarde á las seis y media.

MADRID AL DÍA

CONFERENCIAS

La política, como todos los días, puede decirse que se ha reducido á una interminable serie de conferencias.

He aquí un índice sucinto de las principales que se han celebrado:

El Sr. Sagasta, después de despachar con S. M. la reina, quien se interesó vivamente por la salud de su hija, la señora de Merino, conferenció con el ministro de la Gobernación, con el capitán general de Baleares, con el obispo de Sión y con el ministro de la Guerra. Después de tantas conferencias aún ha quedado tiempo al presidente del Consejo para anunciar que el jueves, á las cinco de la tarde, recibirá á la Comisión de senadores y diputados de Cuba.

El ministro de la Guerra, además de visitar al Sr. Sagasta, recibió al capitán general de Baleares y al general Lachambre.

Para estudiar los recursos que podrá el Estado aplicar al fomento de las construcciones navales, han conferenciado los ministros de Hacienda y Marina.

Por último, ha visitado al Sr. López Puigcerver el Sr. León y Castillo.

Y basta de conferencias.

ROMERO Y WEYLER

No es exacto que el Sr. Romero Robledo haya manifestado resolución de ir á esperar al general Weyler en el puerto de llegada.

Tampoco es cierto que el exgobernador general de Cuba haya manifestado propósitos de retirarse durante una gran temporada á su finca situada en las Baleares.

FIRMA DE S. M.

La reina firmó ayer, entre otros, los siguientes decretos:

Nombrando gobernador de León al Sr. Cojo y Varela.

Jubilando al delegado de Hacienda de Canarias.

Nombrando para esta vacante al interventor del mismo punto.

Declarando cesante al interventor de Hacienda de Valencia, Sr. Naranjo.

Jubilando á su instancia al vicepresidente del Consejo de Aduanas, Sr. D. Manuel María Alvarez.

AGITACIÓN CARLISTA

La nota política de actualidad la dan las noticias relativas á la agitación carlista que en determinadas provincias crece de día en día.

Parece confirmado el hecho de haberse descubierto un alijo de armas, 2.000 fusiles Llorens, en Igtiello, y otro en Burriana, Castellón.

Respecto á este asunto han conferenciado con el Sr. Sagasta los ministros de Gobernación y Guerra, acordando proceder con energía.

LA CUESTIÓN MILITAR

Según *El Correo*, en Logroño, Santander y alguna otra población, ha habido reuniones militares, motivadas por la cuestión de ascensos en Cuba y Filipinas, semejantes á la verificada en Madrid.

Asegúrase que el general Correa piensa restringir la concesión de recompensas por las campañas de Cuba y Filipinas, y se lamenta de las amplias facultades que el Gobierno anterior otorgó á los generales en jefe.

INDIRECTAS DEL P. COBOS

Dice el *Heraldo*:

«Son contadísimas las dimisiones de alcaldes recibidas hasta la fecha en el ministerio de la Gobernación.

El Gobierno se propone no excitar por ningún medio á los alcaldes de Real orden para que ofrezcan la dimisión del cargo.

No obstante, aceptará en el acto cuantas le envíen, nombrando inmediatamente nuevos alcaldes.»

Entre el personal del ministerio de Hacienda se hablaba esta tarde, con el natural interés, de varias cesantías de altos empleados, citando nombres que no nos atrevemos á publicar por no haber recibido la necesaria confirmación en el negociado correspondiente.

LOS EXÁMENES DE ENERO

La comisión de estudiantes libres que funciona en Madrid, ha remitido á sus compañeros de provincias una circular para que envíen una exposición al Sr. Ministro de Fomento, solicitando la concesión de exámenes en Enero.

Reunidas en Madrid todas las exposiciones, serán presentadas por la comisión al conde de Xiquena.

Parece que el Sr. Ministro no se halla muy dispuesto por ahora á atender las pretensiones de los estudiantes.

EL DILUVIO

Desde las primeras horas de la tarde, con algunos pequeños intervalos, estuvo lloviendo en Madrid, pero desde que empezó á anochecer... ¡el delirio!

Se han inundado algunos sótanos de los barrios extremos de la población, y efecto también de las copiosísimas lluvias vienen turbias las aguas del Manzanares.

Las del depósito están á punto de agotarse; de suerte que mañana ó pasado beberán limonada ó cosa así los vecinos de la villa y corte.

Los telegramas que hemos recibido de provincias demuestran que la lluvia sigue siendo en ellas copiosísima.

En Cáceres se midieron 28 litros de agua por metro cuadrado; en Cádiz, 20 milímetros; en Córdoba, 18; en Ciudad Real, 11; en El Escorial, 30, y en Jaén, 29.

Participan de Valencia que el río Turia ha sufrido un gran aumento en el caudal de sus aguas, efecto de las lluvias.

El Grao se ha inundado hasta la plaza de San Roque.

La corriente ha causado también destrozos de importancia en el puente del ferrocarril de Aragón, próximo á Villamarchante.

El vecindario de los pueblos de la ribera está alarmadísimo.

Las autoridades han trabajado mucho para evitar desgracias personales.

Los daños materiales son de gran consideración.

En un telegrama que recibimos á última hora, se nos dice que el río ha bajado mucho.

En toda la provincia de Cádiz continúan las lluvias, que en algunos puntos han causado daños de bastante consideración por las grandes crecidas de ríos y arroyos.

HUELGA EN BILBAO

Los mineros de la margen izquierda de la ría se negaron ayer á asistir al trabajo, pretendiendo entrar en Bilbao, á lo que se opusieron la Guardia civil, forales y municipales.

Se cree que el número de los huelguistas se acercaba á 2.000, presentándose en actitud pacífica.

Se nombró una comisión que conferenció con el gobernador de la provincia, quedando solucionado el conflicto.

TELEGRAMA OFICIAL

Bilbao 2,11 m.

Esta mañana se declararon en huelga 1.800 obreros de varias minas, por cuestión de horas de trabajo.

Al poco rato la huelga quedó terminada, arreglándose satisfactoriamente el asunto.

DE PROVINCIAS

Ayer llegó al puerto de la Coruña, sin novedad, el vapor *Maria Cristina*, de la Compañía Trasatlántica.

En el Certamen literario celebrado en Girona el día 1.º del corriente, el presidente, señor Grahit, pronunció un discurso que fué aplaudidísimo.

Entre los muchos trabajos premiados se encuentran los de los Sres. Fontanilla, Viver, Carreras, Serrat, Arcos, Comas, Rente, el presbítero Sr. Collel, Casa Demunt y Torres.

—Ayer tarde se verificó en Barcelona el entierro de D. Francisco Ravetllat, que fué presidido por los Sres. Corominas, Morayta, Junoy y varios representantes de la familia del finado.

Asistieron, además del alcalde y los concejales, el directorio republicano y los diputados á Cortes y provinciales.

Entre los muchos telegramas de pésame recibidos, se encuentran los de los Sres. Castelar y Artola.

—Las lanchas pescadoras del puerto de Barcelona no pudieron salir á la mar á causa del

Nuestros actores.



Bonifacio Pinedo.

gran temporal que reina, refugiándose muchos buques en el puerto por hacerse imposible el navegar sin temor á que ocurran desgracias.

—No tienen el menor fundamento las noticias propaladas acerca de la venta y contrabando de armas en la provincia de San Sebastián.

La información llevada á cabo por el jefe de la Guardia civil y los minuciosos trabajos realizados bajo su dirección, han demostrado plenamente que no hay nada de exacto en lo de la fabricación de armas en Eibar, con destino á los carlistas, pues las cajas son presentadas en presencia del intendente del Gobierno.

El contrabando de existir, tendrá efecto en los puntos de la Península por donde pasan armas de fabricación nacional, al extranjero.

—El crimen cometido en Villabáñez (Valladolid), continúa impresionando de gran manera al vecindario de aquella comarca.

La víctima recibió 21 puñaladas, la mayoría mortales de necesidad. Una de ellas perforó el cráneo, penetrando en la masa cerebral, y otra en el cuello, que le cortó la yugular.

Cuando hubo terminado su infame tarea, dijo dirigiéndose al amigo:

—Ahora ya puedes gritar—y el asesino comenzó á pedir socorro á grandes voces.

—Ha llegado á Santander el *compañero* Iglesias.

—En Cigales (Valladolid) se ha perpetrado un horrible parricidio.

El domingo último un jornalero, vecino de dicho pueblo, degolló á su esposa, que estaba embarazada de siete meses, asestandola, además, hasta 17 puñaladas en distintas partes del cuerpo.

Una vez consumado tan horroroso crimen, el parricida salió tranquilamente de su casa, sin que nada sospecharan al verle los vecinos, y se dirigió á sus habituales faenas, regresando á la hora de costumbre á su domicilio.

Se ignoran detalles de tan espantoso suceso, que trata de poner en claro el juez instructor.

—En San Sebastián, en el pueblo de Legorreta, cuando regresaba á su casa el vecino Martín Ignacio Ugarte, vióse furiosamente acometido, sin que precediera altercado alguno, por un hijo suyo, llamado Manuel, que con navaja en mano le asestó una terrible cuchillada en un muslo, cerca de la ingle.

El herido, que salvó la vida gracias á la intervención de un criado suyo, será llevado á Tolosa.

El estado del infeliz padre es gravísimo.

COMBINACIÓN DIPLOMÁTICA

Parece definitivamente convenido que el exgobernador civil de Madrid, Sr. Duque de Tamames, obtenga un puesto en la proyectada combinación diplomática.

Quien ya no figurará en ésta es el Sr. Toda, cónsul de España en el Havre, que continuará ejerciendo el cargo que actualmente desempeña.

Respecto del subsecretario de Estado, Sr. Gutiérrez Agüera, su nombre ha sido descartado de la combinación.

El Sr. Gutiérrez Agüera continuará también por ahora en la subsecretaría de aquel ministerio.

El *Heraldo* asegura que este asunto está proporcionando serios disgustos, y, como medio para evitarlos en lo sucesivo, recuerda que hace veinte años, al publicarse en la *Gaceta* un nombramiento diplomático, el decreto iba acompañado de un extracto de la correspondiente hoja de servicios, si pertenecía á la carrera, y si el agraciado era hombre político, la prensa se encargaba de insertar una sucinta relación de los servicios por él prestados á su partido en la esfera de sus atribuciones.

UN SOLITARIO



—¡Nada, soy un elegante, conmigo no hay quien compita: Está visto, esta levita me hace mayor el brillante!

NOTICIAS DE CUBA

El presidente de la Junta separatista de Nueva York, Estrada Palma, ha publicado un manifiesto aconsejando a los cubanos que desoigan las promesas de reformas del Gobierno español.

En el correo del 10 embarcará para Cuba el marqués de Apezteguía.

Los diarios neoyorkinos han publicado una carta de Máximo Gómez, en la que el titulado generalísimo de los insurrectos insiste en declarar que debe rechazarse la autonomía, cualquiera que sea su carácter, siempre que sea España quien la ofrezca, añadiendo:

«Nuestra actitud en el campo de batalla es nuestro mejor programa.

Hemos recibido recientemente de los Estados Unidos una expedición de armas y municiones, y pronto habrá de oír España de nuestros rifles viriles protestas contra su falacia.»

La Lucha, de la Habana, ha hecho una información para conocer lo que piensan los jefes de la insurrección residentes en los Estados Unidos acerca de la autonomía que el Gobierno va a conceder a Cuba.

Han sido consultados al efecto Estrada Palma, representante en Nueva York del «Gobierno provisional cubano»; Enrique J. de Varona; el periodista y poeta cubano Francisco Sellén; el doctor Henry Lincoln de Zayas; el «coronel» López de Queralt, que hizo la guerra de los diez años; el abogado Carlos Párraga; Samuel Tolón, refinador de azúcar; el abogado y periodista Nicolás Heredia; el «célebre» Trujillo, director de El Porvenir, y el brigadier y cirujano Agramonte.

Todos ellos están unánimes en declarar que la autonomía no satisface a los insurrectos y que éstos no quieren más que la independencia.

En Cayo Hueso circula el rumor de que las autoridades inglesas de Bahama han embarcado al barco filibustero *Rendezvous*, con gran cantidad de armas, y detenidos a algunos individuos de la tripulación.

El nuevo capitán general recibió a los periodistas *yankees*, que representan en la Habana a la prensa norteamericana.

El general Blanco les manifestó la sinceridad con que España practica la nueva política en Cuba, que se implantará en cuanto se complete el censo.

«Creo—añadió—que este será un medio eficazísimo para lograr la completa y definitiva pacificación en la isla; pero si desgraciadamente no fuera así, contestaré a la guerra con la guerra, aunque lamento como el que más el verme en la triste necesidad de tener que derramar más sangre.»

Dijo era falso é injurioso que tratara de entrar en componendas con los insurrectos, cosa que impedía la dignidad de la patria y la suya propia; que no censuraba a Weyler, aun cuando su política era distinta; que modificaría el bando de reconcentración de pacíficos, porque «no hacía la guerra contra niños ni mujeres»; que ampliaría las zonas de cultivo.

Por último, dijo el general que no cree sobrevenga ningún conflicto entre España y los Estados Unidos, y que es inexacto que las reformas políticas a punto de ser planteadas obedezcan a ninguna clase de presiones ni a otra cosa que al generoso deseo de España de mejorar y engrandecer la isla de Cuba.

MÁLAGA INUNDADA

Continúa la crecida del río Guadalmedina, haciéndose imposible atravesarlo, desconociéndose por esta causa el número de desgracias ocurridas en los hundimientos de casas en varios barrios.

La compañía de luz eléctrica, con objeto de facilitar el tránsito, y evitar la consternación que la oscuridad producía, instaló en varias calles focos de luz.

Patrullas de la Guardia civil y tropa recorren las calles en previsión de que ocurran desgracias.

Las aguas han alcanzado en algunos puntos más de un metro de altura.

El entarugado de la calle del Marqués de Larios saltó en muchos sitios a causa de la fuerza de la corriente.

Una señora que se hallaba rezando en la iglesia de Santiago, fué sorprendida por las aguas que penetraron impetuosamente, siendo salvada después de grandes esfuerzos.

LAS MIL PESETAS.—HISTORIA EN SEIS MONÓLOGOS



I.—Voy tarde y esa estará impaciente. La he prometido llevarla las mil pesetas a la una, pero papá estaba tan duro.



II.—¿Tendrá ya esa las mil pesetas? Porque hoy vence el pagaré, y si no le pago me revienta ese.



III.—Las mil que me dé ese se las doy al otro; tiene más garantías.



IV.—Ya las tengo. Pagaré al tendero y podremos ir tirando otra temporadita.



V.—Estas mil pesetas, que no esperaba, me vienen al pelo. Contentaré a D. Judas para que pasen mañana esos carritos de aceite.



VI.—¡Hoy apres! Las mil que me ha dado el tendero, por las mil que me sacó el niño esta mañana.

LAS DOS TENDENCIAS

I

—No puedes pasar—la dijo un portero con librea.— Su excelencia está ocupado, no recibe su excelencia; su excelencia me lo ha dicho y su excelencia me ordena.

—¡Pero, señor!—suplicó una muchacha modesta, á juzgar por su vestido, de una lana que fué negra.— Vengo á reclamar derechos que en otra parte me niegan... —Es inútil; no te canses, vuelve otra vez, ten prudencia, y si su excelencia quiere quién sabe...

—Si usted supiera... Y mientras ella lloraba, el portero en su mollera pensó:—La niña es bonita, ¡lástima que no la atiendan!

II

—Sí, señora; pase usted—y haciendo una reverencia que casi obligó al portero á postrar su frente en tierra, abrió al punto la mampara el viejo de la librea; y alegre, contoneándose, pasó la joven aquella,

dejando allá en la antesala de perfumadas esencias un olor que daba náuseas y hasta dolor de cabeza.

Y cerróse la mampara, y estuvo la dama aquella de entrevista unas dos horas, en tanto que la modesta, á juzgar por su vestido, de una lana que fué negra, tranquila esperó... sentada en un banco... de paciencia.

III

Salió la elegante dama, crugió su falda de seda, y con paso menudito, sobre el piso de madera produciendo un taconeo, la estancia cruzó ligera saludando al viejo aquel el de vistosa librea, con ademán displicante y sonrisa muy traviesa.

IV

Al declinar de aquel día, terminada aquella escena, con gran misterio este diálogo pudo escucharse á la puerta: —¿Quién es esa?

—La Justicia.

—¿Y la otra tan?... —La Influencia.

CANDELA.

MATILDE PRETEL



En «El cabo primero», en «El grumete» y en «Miss Helyett».

GRAN ÉXITO

Ricardo era uno de esos jóvenes que con un mundo de ilusiones corría tras el ideal de la gloria, luchando constantemente por alcanzarla, y, sin embargo, era la modestia personificada; no tenía más que una aspiración, la de poder mantener con el sudor de su frente á su anciana madre, que coronada la cabeza por la nieve de los años y encorvado el cuerpo por la penosa carga de las desventuras, mendigaba el sustento de puerta en puerta.

Por esto luchaba Ricardo constantemente, sin desmayar ante los obstáculos que encontraba en su erizado camino, y ambicionaba gloria, laureles, posición y nombre, porque con ellos conseguiría su objeto.

Para él no quería nada; para su madre le parecía pequeño el mundo.

II

En los carteles del teatro... y en rojos caracteres, se destacaba la palabra «estreno», y á continuación el título de un sainete lírico, del que hacían grandes elogios cuantas personas le habían leído. Era una verdadera joya por su exposición, magistralmente hecha, por el nudo, por el desenlace y, sobre todo, por los caracteres, tan primorosamente dibujados, que parecían de carne y hueso.

El tipo de la protagonista se destacaba de los demás personajes del sainete, y todos auguraban á la tirole encargada de representarlo un verdadero triunfo.

III

El teatro estaba brillantísimo; en palcos y butacas se encontraba lo más elegante de la sociedad madrileña, y en todos se notaba verdadera impaciencia por conocer el sainete anunciado, primera producción de un autor novel.

La orquesta empezó á ejecutar la sinfonía que, después de terminada, tuvo que repetirse á instancia de la numerosa concurrencia, y se levantó el telón.

Empezó el sainete y los primeros chistes que esmaltaban el diálogo fueron acogidos con estrepitosas carcajadas.

Apareció la protagonista; una pobre mendiga que á la puerta de un teatro esperaba á su hijo para entregarle lo que había recogido durante el día y las primeras horas de la noche, en las calles de la capital. El hijo aparece con un ejemplar manuscrito de una obra dramática que ha sido desechada por la dirección de aquel teatro; y entre hijo y madre se desarrolla una escena que es interrumpida varias veces con grandes aplausos.

Siguió la representación con la misma fortuna que había empezado, y cuando bajó el telón, no se oyó más que un grito en todo el teatro:

—¡El autor! ¡El autor!

El telón se levantó varias veces apareciendo el autor, pobremente vestido, en el palco escénico, volviendo á repetirse las mismas muestras de entusiasmo.

IV

Todos los amigos de Ricardo corrieron á felicitarle al escenario al terminar la representación de la obra.

El empresario abrazó al novel autor y le dijo: —Ha triunfado usted en toda la línea; los dos estamos de enhorabuena, porque esa obra colmará á usted de laureles y á mí de dinero. El público ha salido entusiasmado por el argumento y por los caracteres, y sobre todo por el tipo de la mendiga, que le ha sentido usted admirablemente.

—¿No he de sentirlo, si he tenido á mi madre por modelo?

J. SÁNCHEZ GONZÁLEZ.

TRIBUNALES

SEÑALAMIENTOS PARA MAÑANA.— En la sección primera se verá la causa procecente del juzgado de Bejar, contra Teresa Cebrian, por el delito de lesiones.

Es ponente el seño Heras; abogado, señor Martin, y procurador, señor Martin.

Seguidamente se verá otra procedente del mismo juzgado por el delito de hurto, contra Andrés Galán.

Ponente, señor Sánchez; defensor, señor Alvarez; procurador, señor Merino.

ECOS LOCALES

ADVERTENCIA

Rogamos a todos aquellos que reciban este diario y no deseen suscribirse a él, se sirvan manifestarlo, devolviendo el número dentro de los tres primeros días de su publicación, pues de lo contrario, les consideraremos como suscriptores.

Ayer á las doce, con asistencia de los señores Oliva, Salamanca, Fernández Vicente, Ramos Pascua, Baz, Cuesta Bellido, Vasco, Luna, Pollo, Gorjón, López Diez, Rodríguez y Estella, se constituyó la Corporación bajo la presidencia del nuevo Gobernador civil señor Santos Ruiz Zorrilla.

Después de leida el acta de la anterior, el Gobernador dirigió la palabra á los señores diputados en un improvisado discurso, al cual, en nombre de sus compañeros, contestó el señor López Diez, ofreciéndole el apoyo de la Corporación.

Se acordó celebrar diez sesiones en el presente periodo semestral y que estas den principio á las seis de la tarde.

Después de suspender la sesión por cinco minutos, se procede á la elección de Vicepresidente de la Comisión provincial, obteniendo, de los doce señores diputados que tomaron parte en la votación, 11 votos el señor Oliva y uno en blanco.

El señor Oliva da las gracias por su nombramiento y se acuerda á su propuesta, un voto de gracias á la Comisión provincial saliente.

Consignase en acta, á propuesta del señor Baz, el sentimiento de la Corporación por la muerte del médico de la Comisión mixta de reclutamiento señor Cebrian.

Levantándose la sesión.

Anoche á las siete fué curado por el médico de guardia de la Casa de socorro, un joven de unos 14 años á quien otro habia herido con una correa en la cabeza.

Con dirección á Madrid pasó ayer por esta capital procedente de Ciudad-Rodrigo, el senador por esta provincia, don Luis Sánchez Arjona.

A las cuatro de la tarde de ayer, celebró sesión subsidiaria el Ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde accidental señor Mozas y con asistencia de los concejales señores Veira, Iglesias, Ciller, Vient, Borrego, Durán, Turiel, Villar, García del Teso, Angoso y Nava.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se concedió licencia condicional de depósito doméstico á don Federico Bonín.

Se acordó que presenten nota detallada del carbón que aproximadamente consumen al año don M. Lis y otros fabricantes de curtidos que solicitaban la exención del pago del impuesto de consumos de dicho artículo.

Se concedió licencia para ejecutar obras á don Ignacio Santiago Fuentes.

Después de discutir ampliamente los señores Veira, Angoso, Iglesias y Villar, se aprueba la tasación de la casa número 12, de la calle de San Gregorio y se modifica el extremo de abonar el 6 por 100 del total por espacio de ocho años. Igualmente se aprueba el presupuesto de gastos de material de la Casa de socorro y reforma de su reglamento.

Dáse lectura al dictamen de la Comisión especial acerca del asunto de la Audiencia. Dicha comisión se inclina á la compra del edificio del Ateneo Salmantino, para instalar el Palacio de Justicia, por el precio en que le tasen los Arquitectos, indican-

do la forma del pago. El señor Villar, formula voto particular contra este dictamen por considerarle perjudicial á los intereses municipales, y propone que se habilite el cuartel de la carcel para Ayuntamiento. El señor Veira impugna al señor Villar y defiende el dictamen.

Después de tratar algunos asuntos de escaso interés se levantó la sesión.

Anoche á las once falleció una vecina de la calle del Horno que hace unos días fué atacada de viruela.

En las primeras horas de esta madrugada fué conducido el cadáver al Cementerio, con todo género de precauciones.

Ayer á las nueve, un forjador de los talleres de la compañía del ferrocarril Transversal, tuvo la desgracia de que se le introdujera una chispa encendida en el ojo derecho, produciéndole graves quemaduras.

Ha salido para Madrid con objeto de que le vea un especialista.

A las nueve de esta mañana se vinieron á las manos dos sujeto en la calle de Ramos del Manzano; la intervención de algunos vecinos hizo que no pasara á mayores la cuestión.

Parece ser que la disputa se originó porque uno de ellos reclamó del otro una cantidad que el deudor se negó á satisfacer.

Establecimiento Tipográfico La Nueva Aldina

LA CLAVE

DIARIO ILUSTRADO

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Salamanca.	3'50 ptas. trimestre.
Fuera de la Capital.	4 id. id.
Número suelto	5 céntimos.
Id. atrasado.	10 id.

SE ADMITEN ANUNCIOS

Este periódico, de una veraz información política, noticias generales y locales, artículos de crítica y literarios, etc., unirá la novedad de tener TODOS LOS DIAS preciosas ilustraciones, la mayor parte de sucesos de actualidad.

A pesar de los numerosos gastos que supone la publicación á diario de buenos grabados, y gracias á una combinación especial, los precios de suscripción y venta son tan económicos como los de los diarios no ilustrados.

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION: LEONES, 4 Y 6

